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猜猜看，主題樂園

裡最夯的遊樂設施是什

麼呢？旋轉木馬？碰碰

車？都不是，往往最搶

手的是那些在告示牌上

寫著「高血壓和心臟病

患者禁用」的設施，像

是雲霄飛車、海盜船、

自由落體這一類的遊

戲，遊客們在揮汗如雨

的烈日下排隊，一手捧

著便當，一手抓著扇

子，眼睛瞪著手錶，嘴

巴三不五時高嚷著「我

們已經等一個小時了」

或「喂，不要插隊，我

們比你們先來」。他們

甘願如此，為的是要親

身體驗那種嚇到驚聲尖

叫、血壓飆高、心臟要

從嘴巴跑出來的快感，

不要笑他們有膽沒腦，

他們可一點都不傻，他

們敢玩，是因為知道這些機器定期有縝密又

專業的維修保養，座位上又有堅固的安全帶

或欄杆以確保他們的安全。不只這樣，在他

們之前已經有好幾萬人親身體驗過，證實這

的確是驚險但安全的遊戲，因為遊客信任園

方，也相信玩過的人，所以才會搶著玩這些

高風險的設施。

我們都知道，苦難是恩典的化身和包

裝，恩典之前必有苦難，只有在痛苦的試

煉中才能嚐到恩典的甜美和

神奇。有人提出一個有趣的

問題，假設主耶穌舉辦一個

「苦難體驗營」，開放給基

督徒自由報名參加，事先告

知參加者會經歷程度不一的

苦難，在這過程當中，心靈

和肉體會承受很大的壓力，

意思是說，你有可能會吃不

好、睡不著、憂心忡忡、淚

流滿面，甚至還可能會有些

損失，但是主耶穌親自向你

保證，這一切都是你可以承受的，祂必定全

程與你同在，視情況提供你需要的安慰和幫

助，並且保證你最後平安無事、全身而退。

不僅如此，你對聖經真理會有更深的體悟，

靈性也會隨之成長，課程結束後，你將會驚

訝於神的恩典滿滿。這樣，有誰要報名參加

苦難體驗營呢？唔，既然苦難和恩典是一體

兩面，也許該改名為「恩典體驗營」，這樣

聽起來比較不嚇人，好了，不管名稱叫什

麼，要報名的舉手！

文／吳盈光  圖／古意苦難體驗營
記憶中，不管我遇到什麼難關，每一次都是安然度過……。
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▲苦難是恩典的化身和包裝，恩典之前必有苦

難，只有在痛苦的試煉中才能嚐到恩典的甜

美和神奇。
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會有這種古怪的念頭……。好啦，我承認那

個人就是我。

神曾應許：「你從水中經過，我必與你

同在；你蹚江河，水必不漫過你；你從火中

行過，必不被燒，火焰也不著在你身上。」

（賽四三2），乍聽之下實在不可思議，從

江河走過，怎麼可能不被淹沒？從火中經

過，怎麼可能不被燒著？但在神沒有難成的

事，以色列人過紅海，走過約但河，但以理

的三個朋友在火中行走，不就印證這個應許

是可信的嗎？不過我得羞愧地承認，當我遇

到困難、挫折、不順遂的事，沒有一次不擔

心、不害怕的，有時候，我會咕噥幾聲，暗

暗發個牢騷，問幾個注定沒有答案的問題，

例如：為什麼主耶穌要讓我遇到這種事？但

記憶中，不管我遇到什麼難關，每一次都是

安然度過、虛驚一場，如同搭乘信仰的雲霄

飛車，途中雖然高低起伏、落入深淵、穿越

烈火，但最後仍平安抵達終點。走過之後，

我如大夢初醒的人一般，不知道自己是怎

麼走過來的，事情的發展正如同神所保證的

一樣，主耶穌再一次證明祂的信實和慈愛，

而之前不慎說出口的蠢話，不僅讓我後悔萬

分，也證明我的小信和愚蠢。

主啊，幫助我們，加添我們勇氣，讓我

們能剛強壯膽，勇敢面對眼前的難關；加添

我們信心，幫助我們相信祢要我們相信的一

切。當患難臨到，求祢開我們的心眼，讓我

們能看到祢的同在，求祢保護我們，如同保

護眼中的瞳人，將我們隱藏在祢翅膀蔭下，

等到災難過去，求祢對我們的靈魂說：「不

要怕，我是幫助你的。」

好了，再回到原本的問題，如果真的有

「苦難體驗營」（又名「恩典體驗營」），

誰要報名參加？                      

我沒有作過調查，但是我猜會馬上舉手

的人並不多，起碼不會大排長龍搶著參加，

大部分的人應該會像我一樣，皺緊眉頭、考

慮再三、偷看別人、手懸在半空中，不上不

下，說「要」嘛，心裡怕怕的，天曉得會遇

到什麼可怕的事；說「不要」嘛，又會錯過

體驗恩典、領受祝福、信仰成長的機會，怪

可惜的。不過我們不必為這種問題苦惱，因

為現實生活裡，我們沒辦法自由選擇，正如

同不管你喜不喜歡參加學校的暑期輔導，

你都得去，不管你要不要報名苦難（恩典）

體驗營，你都已經在學員名單裡面了（我

不確定這是好消息還是壞消息）。主耶穌會

鞭策我們成長，祂不會先問我們願不願意體

驗由苦難包裝的恩典，也不會問我們準備好

了沒，遇到了就是遇到了，發生了就是發生

了，時間到了，你就是該丟掉奶瓶，學習啃

起硬梆梆的食物，反正，你就是該長大。

耐人尋味的是，即使主耶穌藉由聖經的

千言萬語向我們保證，祂會帶領、保護、看

顧，我們身邊也不乏活生生的見證，但我們

為什麼不敢面對苦難？原因很簡單，因為我

們不信！當門徒和主耶穌在海上遇到風浪，

耶穌睡著了，門徒驚慌失措，急忙搖醒主，

喊道：「夫子，我們喪命，祢不管嗎？」門

徒會向主耶穌求救，是因為相信祂具有某種

神力，所以才會向祂呼求，既然這樣，又何

必懼怕呢？更諷刺的是，他們竟然還問：

「祢不管嗎？」難道他們認為耶穌真的會眼

睜睜看他們溺死？人在壓力之下的思考邏

輯千奇百怪，有時根本沒有邏輯可言，我們

會怕，是因為不相信主耶穌會為我們解決問

題，不信恩典夠用，不信最後的結果會是好

的，不信這個，不信那個，而且基於某些難

以解釋、荒謬、矛盾的理由，有人甚至認為

慈愛的主耶穌會坐視不管，任憑最可怕的夢

魘成真，對，這聽起來很可笑，但有人真的




